
2024年7月5日 星期五02
编辑：陈 祺
校对：高海鸥 刘昭义要 闻

Ā坚持党建引领þ一组一会ǐ五治融合ÿ 扎实推进基层社会治理ā系列报道⑤

老旧小区停车难ʩ环境卫生堪
忧 ʩ电梯频繁损坏 ʩ物业管理服务
Ž爱搭不理žƀƀ诸多Ž顽疾ž该如
何破题？在禹会区钓鱼台街道安
平社区，这些关系居民切身利益的
现实问题都通过Ž一组一会ž议事
协商找到了答案ʪ

Ž以前坐电梯总是心慌慌的 ，
现在可算是吃上了Ż定心丸 żʪž信
地潜龙湾小区居民王相槐感慨 ʪ
事情还要从半个月前说起 ʪ部分
居民反映，小区电梯维修多次仍故
障不断 ，其中一部电梯多次故障 ，
有时电梯门无法合拢，在电梯运行
过程中出现异响，甚至有电梯下坠
的情况发生 ʪ小区Ž一组一会ž成
员接到居民反映后，进行走访了解
居民需求后，立刻组织该楼栋居民
代表 ʩ物业一同召开协商议事会 ，
同时邀请第三方专业电梯检测机
构排查电梯隐患 ʪ经多次沟通协
商，居民们了解电梯目前损坏情况
及维修事项后，确定同意用共维基
金进行维修，并对后续每次维保进
行公示ʪ至此，困扰小区居民的烦
心事得到解决ʪ

Ž议事协商是破解基层治理难
题的Ż一把钥匙 żžʪ安平社区党总
支书记孙微说，Ž社区事务看起来纷
繁复杂，但详细梳理就会发现每件
事都有其解决之道ʪ小区居民议事
会成员坐在一起，共同理顺思路，调

动各方责任人一起参与进来商量解
决的办法，问题肯定会迎刃而解žʪ

安平社区目前有两个新小区和
两个同一物业下的老旧小区，结合
辖区实际情况，共成立了三个党支
部和三个居民议事会，由小区党支
部书记担任居民议事会会长，同时
吸纳小区党员 ʩ在职党员 ʩ居民代
表ʩ物业工作人员等共同组成议事
会成员ʪ自推行Ž一组一会ž制度以
来，凡是居民前来反映问题，无论大
事小事，小区Ž一组一会ž成员都会
认真聆听，按实记录，并且及时将结
果进行沟通反馈，确保事事有回应ʪ

今年以来，议事会共召开16次协商
议事会议，接受到群众反映诉求ʩ意
见和建议等220余条，能解决的当场
解决，不能解决的由小区党支部组
织召开议事会进行协商处理ʪ

有事好商量，商量成好事ʪ在
议事协商过程中，Ž一组一会ž成员
积极发动居民参与到问题的原因
分析 ʩ情况调查 ʩ对策寻找等各环
节中 ，让 居 民 不 仅是只提问题的
Ž旁观者ž，而是成为建设性意见的
Ž提出者žʩ矛盾纠纷的Ž解决者ž，
身份的转变让居民有更多参与感ʪ
同时 ，积极引 导 居 民 融入邻里文

化，让议事协商成为邻里间互助与
情感的纽带ʪ

随着小区Ž一组一会ž议事协
商的高效推进 ，居民自我管理 ʩ自
我教育ʩ自我服务的意识和能力不
断增强 ，社区治理效能不断提升 ，
协商议事议题逐渐从最初的邻里
矛盾纠纷调处转向垃圾分类ʩ文化
需求ʩ文明城市创建等公益文化活
动领域ʪ顺应变化，安平社区联合
辖区信地潜龙湾小区利用小区现
有 空间 ，打 造 了 新 的 党 群 活 动中
心 ，新增了一个议事协商场地 ，让
Ž一组一会ž有了坚强的支撑 ʪ同
时，联合辖区驻地单位在职党员和
人大代表 ʩ政协委员 ，按照个人兴
趣ʩ特长ʩ专业设岗定责，进入社区
网格和志愿者服务队伍中开展文
明城市创建 ʩ帮扶服务 ʩ调解等公
益服务，利用其专业优势和服务社
会的成熟经验，协助Ž一组一会ž成
员对专业性较强的难心事开展精
准帮扶 ，让居民的幸福感 ʩ获得感
越来越强，满意度越来越高ʪ

群众利益无小事，一枝一叶总
关情ʪŽ社区已日益成为各种政策的
落实点ʩ各类组织的落脚点ʩ各种矛
盾的集聚点，是创新社会治理的重
要突破口žʪ孙微表示，今后，社区
将在实践中逐步改进和完善Ž一组
一会ž协商议事制度，拓宽居民参与
渠道，完善居民利益表达和矛盾纠
纷调处机制，更好地解决社区难题，
持续提升居民的参与感ʩ归属感ʩ幸
福感，推动基层协商民主高效发展ʪ

Ā一组一会ā让Ā众口ā不再难调
蚌报融媒体记者 李景 文/图

信地潜龙湾小区居民围绕电梯维修问题进行充分讨论协商Ǒ

黄桃压弯了枝头 ，紫色的葡萄
让人垂涎欲滴 ，一个个西瓜饱满爆
汁ƀƀ夏季的乡村 ，一幕幕丰收的
场景正在上演 ，一张张忙碌的笑脸
洋溢着收获的喜悦 ʪ近年来 ，蚌山
区大力发展Ž春天赏花 ，夏秋品果ž
花果特色产业，推动农旅融合，拓宽
群众致富 渠 道 ，迈 出 乡 村 振 兴 大
步伐ʪ

在蚌山区燕山乡洼张村的楷睿
家庭农场里 ，蟠桃ʩ黄桃ʩ血桃等都
进入了成熟采摘期 ，果农们忙着采
摘ʩ挑选ʩ装筐 ，在忙碌中品味丰收
的甜蜜ʪ

Ž我们家种了六十多亩的桃树，
主打的就是绿色无公害ʪ本地市区
的游客喜欢来 ，周边地区不少人也
来摘桃子ʪž农场的负责人李传兴告
诉记者 ，每年夏天桃子开始陆续上
市后，采摘园里的客流就络绎不绝ʪ
因为桃子品质好 ，只靠采摘就能卖
光，根本不愁销路，一家人不仅靠这
些桃子把日子越过越红火 ，也带领
了当地十几户农户共同致富ʪ

桃林不远的圣远葡萄园的葡萄
大棚里，弥漫着果香，绿叶间一串串
葡萄挂满枝头，色泽鲜艳，像一颗颗
晶莹剔透的紫水晶 ʩ绿宝石ʪ一些
来采摘的市民正拿着剪刀 ʩ拎着筐
子，穿梭在葡萄间精心挑选ʩ采摘ʪ

Ž这里离市区近 ，葡萄香甜多
汁，确实不错ʪž市民周女士说，虽然
水果店也有各种水果 ，但自己采摘
下来的，总觉得格外香甜ʪ

Ž6月份开始，阳光玫瑰ʩ奇妙无
核ʩ美人指ʩ蓝宝石等品种的葡萄陆

续进入成熟期ʪ我们一直坚持不打
农药ʩ不上化肥 ，科学种植，消费者
都是奔着这些优点来的ʪ今年的葡
萄长势良好 ，估计收成会比往年更
加丰盛ʪž葡萄园的负责人张涛说 ，
每年园子里长出的葡萄因为绿色健
康ʩ口感好 ，所以供不应求 ，全部用
于采摘销售，完全不愁销量ʪ

行走在洼张村 ，农户房前屋后
果 实 飘 香 ，香 瓜 ʩ西 瓜 ʩ葡 萄 ʩ桃
子ƀƀ正是夏季果篮子上新之时ʪ
这些丰收的果实不仅为消费者带来

了美味的享受，也为当地乡村振兴
注入了新的动力ʪ

ŽŻ春赏花ʩ夏吃瓜 ż，我们通过
农旅结合带动Ż农业+观赏 żŻ农业+
采摘 ż，吸引周边群众前来游玩 ，实
现了从春季Ż赏花经济 ż到夏季Ż甜
蜜经济 ż的完美衔接 ʪž洼张村第一
书记王波说，乡村振兴战略的推进，
使得农产品的市场化和品牌化发展
越来越受到重视，果农通过技术培
训和产业升级，不仅提高了生产效
率，还推动了农产品的质量提升，这
些努力不仅让乡村经济获得了新的
增长点 ，也为乡村振兴注入了新的
活力ʪ

采访中，记者了解到，在夏季Ž甜
蜜产业ž发展过程中，燕山乡始终把
人才作为第一资源，通过挖掘种植大
户ʩ致富能手ʩ引进农业科技员等方
式，Ž科技护航ž推广先进种植技术，
推动了瓜果品质提升，焕发了Ž甜蜜
产业ž高质量发展的生机活力ʪ不断
推动全乡特色农产品高质量发展，形
成规模性ʩ规范化ʩ系统化的种植管
理模式，实现生态效益ʩ经济效益和
社会效益的良性互动ʪ

近年来 ，燕山乡探索Ž农旅融
合ž，为Ž甜蜜经济ž增添文化魅力，积
极打造Ž旅游+农产品+文化ž线路，
形成Ž春季赏花ʩ夏季摘果ʩ秋季游
园ʩ冬季研学ž的全链条发展模式ʪ
乡村紧紧围绕发展Ž甜蜜产业ž，挖掘
特色产业，努力突出亮点，同时带动
村内农家乐ʩ特色农副产品销售等，
为村民们增加收入来源ʪ

瓜果飘香铺就乡村振兴甜蜜路

蚌报融媒体记者 陈 瑶
通讯员 余晓海 朱雯丽 文/图

市民在享受采摘的快乐Ǒ

日前，淮上区沫
河口镇千亩荷塘，满
池碧绿的荷叶间，一
朵朵荷花悄然绽放，
为 夏 日 增 添 了 一 抹
亮色Ǒ
通讯员 徐建光 摄

荷荷 花花 初初 绽绽

美美在在当当ĀĀ夏夏āā

本报讯（融媒体记者 陈瑶 通
讯员 蒋可）记者从蚌埠市统计局获
悉，今年的消费市场亮点不少，1-5月，
全市限上社会消费品零售总额同比增
长6.5%，高于全省1.5个百分点ʪ

家住蓝天星座的孙女士夫妇来到
蚌埠百货大楼电器商场，为家里挑选
家电用品ʪŽ奥运会快开始了，我们打
算给家里换台电视机ʪ这款电视机显
像效果挺好，造型我也喜欢，而且听说
更节能ʩ更省电ʪž孙女士选中了一台
挂式电视机，丈夫同时选中了一款绿
色节能空调ʪ

和孙女士一家一样，越来越多的
消费者将环保因素纳入消费决策中ʪ
据商场的营业员介绍，Ž绿色žŽ智能ž
Ž健康ž，成为今年家电领域消费的关
键词，消费者偏爱选购带有Ž一级能
效ž标签的家电，一二级能效家电销售
占比达到80％以上ʪ

随着居民生活品质提高和绿色环
保理念增强，叠加各类消费券的刺激，
绿色商品销售增长较快，其中以新能
源车的表现最为抢眼ʪ据市统计局公
布数据显示，限上汽车类商品中，新能
源汽车增长67.0%，高于限上社消零增
速60.5个百分点；文化产品类商品中计
算机及其配套产品同比增长12.7%，高
于限上社消零6.2个百分点；限上通讯
器材类商品中智能手机增长8.1%，高于
限上社消零1.6个百分点ʪ

傍晚下班，张雯打开手机小程序，
下单了超市的西蓝花ʩ洋葱ʩ里脊肉ʩ
烤肠等晚餐食材，还加了一个孩子爱
吃的大西瓜ʪ她刚到家，所有线上点
单的商品也送到了ʪ

Ž点点手机，即刻到家ž这种购物
方式已经成为很多人习以为常的生活
方式ʪ华运超市总经理丁高柱告诉记
者，近几年互联网零售势头迅猛，在发
展线下门店的同时，超市为了迎合消
费者需求，也开通了购物小程序，并与
美团ʩ饿了么等知名平台合作，推广线
上消费ʪ今年1-5月，超市线上销售额
同比涨幅超过10%ʪ

当前，网购等新型消费快速增长，
线上消费正全面逐渐渗透到生产生活
的方方面面ʪ今年1-5月，全市限上商
贸单位通过互联网实现的商品销售额
占全部限上商品类值的12.7%，高于去
年同期3.6个百分点；零售额同比增长
44.7%，高于去年同期增速39.1个百分
点 ，高于全市社消零增速 3 8 . 2个百
分点ʪ

值得一提的是，一直以来，作为皖
北消费重镇，蚌埠多年来一直精耕业
态，拓展渠道，为我市乃至全省商贸行
业发展提供着强大的支撑ʪ2023年末
以来，市统计局积极会同行业主管部
门加大对全市准规模商贸单位的摸
排，加强入库单位的统计培训和指导，
全市新增入库商贸单位272家ʪ

消费亮点纷呈 经济彰显活力
1-5月全市限上社会消费品零售总额

同比增长6.5%

本报讯（融媒体记者 王立春 通
讯员 马晓峰）蚌埠市食安办ʩ市教育
局ʩ蚌埠市市场监管局日前联合发布
2024年暑假校园食品安全重点工作提
示函（下称Ž提示函ž），对中小学Ž校园
餐ž和中小学校园食品安全等突出问题
进行专项整治，切实保障在校师生饮食
安全ʪ

提示函同时对各食堂集中供餐的
学校ʩ校外供餐单位（以下简称Ž各单
位ž）假期前后务必落实工作内容进行
提醒ʪ

库存全部清零ʪ因放假时间较长，
降雨频繁，且假期无工作人员对食品进
行管理，各单位应在放假后做到库存食
品原料清零处理，确保开学时库房无
Ž陈货žʪ在假期期间，各单位不存放一
袋（或一瓶）食品原料，尤其是开封的食
品原料ʩ冷冻冷藏的食材ʪ

进行卫生大扫除ʪ各单位要在放
假前对内外环境尤其是卫生死角进行
彻底打扫，对所有工具ʩ容器ʩ设备进行
彻底清洗，对餐饮具进行清洗消毒后封
存，待食品加工区域干燥后关好门窗ʪ

做好有害生物防治ʪ各单位要堵
塞穿墙管线孔洞，下水道出水口安装缝
隙间距或网眼小于10mm的金属篦子，
与外界相通的门ʩ食品库房门口设置不
低于60cm高的金属挡鼠板，与外界直

接相通的通风口ʩ换气窗外加装不小于
16目的防虫筛网，防止蚊蝇鼠蟑等有害
生物侵入ʪ食堂内应使用粘鼠板ʩ捕鼠
笼ʩ机械式捕鼠器等装置，不得使用杀
鼠剂；食堂外可使用抗干预型鼠饵站ʩ
固定鼠饵站ʪ

配齐清洗消毒保洁设施设备ʪ各
单位原则上应采用物理消毒，要配齐配
全餐饮具清洗水池ʩ高温消毒柜和专供
存放消毒后餐饮具的密闭式保洁柜，数
量和容量与其经营规模相匹配，设施设
备要加贴标识，能正常使用，与其他设
施能够明显区分ʪ建议配备足量的消
毒柜，用消毒柜代替保洁柜，避免餐具
消毒后转换存放地点带来的二次污染ʪ
要重点加强汤桶ʩ保温桶ʩ大号菜（方）
盘等成品存放容器的清洗消毒保洁ʪ

假期升级改造ʪ存在功能布局不
合理ʩ设施设备与就餐人数不匹配等问
题的单位，要加大资金投入，利用暑假
等窗口期升级改造，进一步提升硬件条
件；各学校要将食堂新改扩建计划同时
报教育主管部门和属地市场监管部门；
属地市场监管部门要提前介入，靠前指
导，助力升级改造项目规范化ʪ各单位
要根据实际情况，制订设施设备检修校
验计划，充分利用假期时间进行设施设
备检修，保证新学期开学前各类设施设
备正常运转ʪ

三部门联合发布2024年暑假校园食品安全

重点工作提示函

切实保障在校师生饮食安全

民以食为天，食以安为先Ǒ校园
食品安全，事关学生身体健康，更是
全社会关注的焦点Ǒ日前我市多部
门联合发布了2024年暑假校园食品
安全重点工作提示函，对中小学Ā校
园餐ā和中小学校园食品安全等突出
问题进行专项整治，无疑给市民吃了
一颗定心丸Ǒ然而维护校园食品安
全，并不能光靠一两次的专项整治，
还需要全社会的共同参与和努力Ǒ

学生用餐环节多ǐ链条长，学校
作为保障校园食品安全的第一责任
人，要强化主体意识，始终把食品安
全放在首位，加强食品从采购ǐ储藏ǐ

加工到餐桌的全过程ǐ全流程ǐ全链
条监管，以Ā零容忍ā的态度严防严控
食品安全风险隐患，切实落实学校主
体责任Ǒ各监管部门还要强化责任
意识，始终把食品安全放在心上抓在
手中，明确分工，通力合作，加大执法
力度，做到有法必依，执法必严，违法
必究Ǒ

守好校园食品安全防线，需要
相关各方各尽其力ǐ各司其职ǐ齐
抓共管，形成社会共治合力，才能
共 同 守 护 好 学 生 们Ā 舌 尖 上 的 安
全ā，让每一个学生都能健康ǐ快乐
地成长Ǒ

ǃ编后

儿媳与公婆没有血缘关系，如果儿
媳在丈夫去世后悉心照料老人，是否可
第一顺位继承老人的遗产？固镇法院
如 何 审 理 这 样 一 起 法 定继承 权 纠
纷案？

经审理查明，张先生于2013年贷款
购买一处房产，产权登记在其个人名下ʪ
2016年10月，二人登记结婚（双方均为再
婚）ʪ同年12月，张先生不幸去世，生前
未留遗嘱也没有签订遗赠抚养协议ʪ张
先生去世后，李女士一直照顾婆婆丁某
荣直至其去世ʪ后张先生之子与李女士
就张先生生前留下的遗产如何分割ʩ继
承产生了矛盾，双方诉至法院ʪ
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一百二十九条规定Ž丧偶儿媳对公婆，
丧偶女婿对岳父母，尽了主要赡养义务
的，作为第一顺序继承人ʪž固镇法院审
理认为，本案中，李女士作为丁某荣的
儿媳，在张先生去世后，李女士与婆婆
一直共同生活至其去世，对其提供了经
济来源，在劳务等方面也给予了主要扶
助ʪ法院认为，李女士对丁某荣尽了主
要赡养义务，应作为丁某荣死亡的第一
顺序继承人继承遗产ʪ

尊老敬老是中华民族的优良传统，
民法典关于丧偶儿媳和丧偶女婿参与
继承以及关于继承人以外的对被继承
人扶养较多的人参与继承的规定，打破
了基于血缘关系而发生法定继承的惯
例，鼓励更多的人承担赡养老人的义
务，将情理与法理融合，真正体现了中
华民族敬老爱老的传统美德ʪ

f社会广角f

丧偶儿媳可否要求分得遗产？

通讯员 宋配 李艳平
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